

qui n'a pas, dans un coin secret et presque sacré de sa mémoire, le nom d'un poème, d'un discours, d'un drame, d'un chant, qui lui arracha un jour un cri d'admiration, une larme, ou des applaudissements enthousiastes? Qui de nous ne se souvient pas d'un tableau, d'une statue, d'un monument, dont la vue nous plongea dans une contemplation muette et délicieuse? Heureux ceux qui gardent au fond de leur âme ce premier rayon de la splendeur du beau, du vrai et du bien!

Mes jeunes amis, vous éprouverez plus tard les émotions que je ressens aujourd'hui, car vous aurez les mêmes réminiscences, le sentiment de la même gratitude mêlée d'admiration. Pour vous aujourd'hui, comme autrefois pour moi, on prodigue ici les travaux, les dévouements, au service de l'embellissement de vos intelligences et de l'affermissement de vos caractères.

La perfection de l'éducation, c'est la culture de l'esprit jointe à la culture du caractère, c'est la science unie à la vertu. Sans la force réunie de l'intelligence et du caractère, l'homme est inférieur dans la vie et ne peut pas lutter; et pour triompher il faut lutter.....

Mes chers et jeunes amis, travaillez, ornez vos intelligences, songez à ce que sont vos devoirs.

De même que vous êtes pour vos chers parents tout leur bonheur, toute leur consolation, tout leur amour, de même vous êtes pour votre pays toute notre espérance.

Vos familles et le pays font pour vous de grands sacrifices: montrez-vous en dignes en vous préparant, dès maintenant à être des citoyens utiles. Je dis "dès maintenant"; n'allez pas vous dire que vous avez bien le temps et que plus tard vous penserez à ce grand devoir. Non, c'est le présent qu'il importe d'utiliser; le passé nous échappe, l'avenir n'est sûr que par le présent. Dans ce monde où le mystère nous environne, où les ombres qui nous précèdent sont aussi troublantes que celles qui fuient derrière nous, où l'homme marche en tâtonnant malgré le flambeau de la science, où la foi seule peut nous guider par un fil mystérieux à travers l'obscurité qui nous entoure, faites œuvre méritoire du présent qui vous appartient. Prenez comme règle d'action et gardez devant vous, comme devise, cette maxime profonde du poète:

"Le présent est l'enclume où se fait l'avenir!"

